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Осенью 2022 года на телекоммуникационном рынке России, а в 
начале текущего года − и Республики Беларусь заявил о себе новый 
отечественный бренд сетевого телекоммуникационного оборудо-
вания операторского класса − N3COM. ПЕРВАЯ МИЛЯ попросила 
заместителя генерального директора компании N3COM Андрея 
Угорелова, хорошо знакомого многим российским специалистам 
связи, особенно сферы магистральных сетей, рассказать о новом 
игроке отечественного телекоммуникационного рынка.

Андрей Сергеевич, каким 
был ваш путь в N3COM?

Я выпускник Московского 
авиационного института 
(сегодня это Национальный 
исследовательский универси-
тет "МАИ"), учился на  факуль-
тете радиоэлектроники. После 
вуза работал на  оборонном 
предприятии испытателем 
радиоэлектронного оборудо-
вания, в  том числе пришлось 
заниматься техникой, которая 

устанавливалась на  многора-
зовый космический корабль 

"Буран".
После 1991 года, как известно, 

работа над проектом "Буран" 
была прекращена, и  я с  груп-
пой коллег занялся дистрибу-
цией зарубежного телекомму-
никационного оборудования. 
Начинали мы с  продукции LG 
и  Samsung, затем приступили 
к  работе с  Lucent Technologies, 
Nortel и другими компаниями.

В  1997  году меня пригласили 
на  работу в  представительство 
компании Nortel, в  2005  году я 
стал его директором по  разви-
тию, что позволило хорошо изу-
чить широкий круг видов теле-
ком-оборудования. В  2010  году 

стал руководителем по  разви-
тию бизнеса в  России и  СНГ 
американской компании Ciena 
Corporation, которая приобрела 
часть активов Nortel. В 2015-м был 
назначен на  пост главы пред-
ставительства Ciena в РФ и СНГ, 
который занимал до 2022 года.

Как возникла компания 
N3COM?

Известные события фев-
раля 2022 года стали причиной 
ухода с нашего рынка глобаль-
ных телекоммуникационных 
вендоров. Те, кто в  течение 
десятилетий обеспечивал 
потребности в  высокотехно-
логичном оборудовании не 
только российских операторов 
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связи, но и  технологических 
сетей связи, прекращали либо 
замораживали свою деятель-
ность в  России на  неопреде-
ленный срок. Дефицит обору-
дования был неизбежен, ведь 
немногочисленные россий-
ские произ водители активного 
оборудования не могли в одно-
часье обеспечить потребности 
отрасли.

С  другой стороны, именно 
это явилось серьезным ката-
лизатором в  изменении под-
хода к  развитию отраслевых 
игроков. Импортозамещение 
стало уже не дежурным сло-
вом, как это было, к сожалению, 
в течение ряда предыдущих лет, 
а  жизненной необходимостью. 
И  поиск новых решений был 
залогом успеха.

В  таких условиях собра-
лась команда профессионалов, 
имеющих многолетний опыт 
работы с западным телеком-обо-
рудованием и глубокие знания 
потребностей российских заказ-
чиков, которая создала новую 
инжиниринговую компанию, 
получившую название N3COM.

В чем вы видите свои конку-
рентные преимущества на рос-
сийском рынке?

На  текущий момент отече-
ственный рынок представлен 
определенным количеством 
производителей, которые раз-
рабатывают и производят обору-
дование, "закрывающее" тот или 
иной сегмент решений связи. 
Но, к  сожалению, реализация 
законченного проекта на обору-
довании одного или нескольких 
российских производителей, 
сопряжена с массой трудностей 
по  интеграции разрозненных 
решений и систем управления, 
и чаще всего это настолько эко-
номически и ресурсно затратно, 
что превращается в  кошмар 
заказчика.

Наша компания относится 
к узкому в России кругу постав-
щиков, которые имеют в своем 
портфеле полный спектр реше-
ний для всех базовых элементов 
сети фиксированной связи. Мы 
предлагаем семейство оборудо-
вания, которое позволяет реали-
зовывать комплексные проекты, 

включая построение крупных 
корпоративных и  технологиче-
ских сетей, а  также решения 
для магистральных и городских 
операторов связи. 

Сегодня оборудование N3COM 
производится по ОЕМ-контракту 
на заводе в Китае, наши россий-
ские инженеры работают непо-
средственно с  группами кон-
трактных разработчиков над 
доработками ПО и аппаратной 
части под потребности наших 
заказчиков.

Наша задача − не "латание 
дыр", а  создание новых ком-
плексных решений для  про-
должения развития сетей связи 
и  всей цифровой инфраструк-
туры в России. Мы создаем пол-
ноценное семейство телекомму-
никационных решений, которое 
позволяет мыслить и  действо-
вать, подчеркну, категориями 
проектов, а  не поставок раз-
розненного оборудования. И, 
конечно, особое внимание мы 

уделяем развитию унифици-
рованной системы управле-
ния. Мы не занимаемся пере-
лицовкой чужого оборудова-
ния, а  реально работаем над 
созданием решений, в которых 
нуждается наша страна. Пока 
используем контрактное произ-
водство в КНР. 

Вместе с  тем, одновременно 
нашей компанией ведется 
работа над локализацией теле-
коммуникационного оборудова-
ния в России. Так, нами разра-
ботана дорожная карта по  про-
грамме переноса производства 
на  территорию Российской 
Федерации с последующим его 
включением в  реестр телеком-
муникационного оборудова-
ния российского происхожде-
ния (ТОРП). 

Если вначале мы ориентиро-
вались на  максимально широ-
кий охват потребностей в актив-
ном оборудовании операторов 
фиксированной связи, то про-
ведя глубокий анализ теку-
щей ситуации на  рынке, при-
няли решение о  распростране-
нии сферы деятельности также 
на  корпоративных клиентов, 
в  том числе из  малого и  сред-
него бизнеса.

В  компании созданы тесто-
вая лаборатория, служба 

Мы не занимаемся 
перелицовкой чужого 
оборудования, а реально 
работаем над созданием 
решений, в которых 
нуждается наша страна



10 ПЕРВАЯ МИЛЯ 4/2023

От ПервОгО ЛИЦА

технической поддержки, отдел 
внешнеэкономической деятель-
ности, склад готовой продук-
ции в Москве. В аккредитован-
ной Минцифры России лабо-
ратории проведены испытания 
и  на оборудование получены 
сертификаты системы сертифи-
кации "Электросвязь".

Набирает обороты центр обу-
чения и  сертификации ком-
пании − Академия N3COM, 
включающая базу знаний, 
офлайн- и  онлайн-обучение 
специалистов заказчиков, веби-
нары, обучающие видео. Также 
мы ведем работу с  высшими 
учебными заведениями с целью 
расширения практических зна-
ний выпускников профильных 
вузов.

Первые специалисты, про-
шедшие в Академии очное обу-
чение, уже получили сертифи-
каты N3COM.

В  чем отличие деятельно-
сти N3COM от  параллельного 
импор та теле ком-обо рудования?

Давайте разберемся с  поня-
тиями. Что такое параллель-
ный импорт? Это ввоз и исполь-
зование оборудования и/или 
компонентов, которые компа-
нией-производителем не раз-
решены к  применению в  кон-
кретной стране.

И это серьезная угроза разви-
тию сети заказчика. Примерно 
год назад многие ринулись 
искать исчезнувшее с  нашего 
рынка оборудование в третьих 
странах. Кому-то это пона-
чалу удалось, кому-то − нет. 
К  настоящему времени подоб-
ные предложения либо иссякли 
вовсе, либо стали неприемле-
мыми по цене. А помимо этого, 
покупка такого оборудования 
влечет за  собой санкционные 
риски не только для  произво-
дителя/поставщика, но и  для 
конечного заказчика: он тоже 

оказывается под риском вторич-
ных санкций.

Это значит, что параллель-
ный импорт можно исполь-
зовать для  кратковременного 
решения задач, поскольку 
цепочка поставки может 
в  любой момент прерваться. 
Мы же обеспечиваем долговре-
менные потребности компаний 
в полной номенклатуре оборудо-
вания, которое не подвержено 
действию вторичных санкций 
и  не влечет рисков для  конеч-
ного заказчика. 

И еще один важный момент − 
бизнес "параллельных импорте-
ров" не обеспечивает всего того, 
что предлагает наша компа-
ния: гарантию, сервисную под-
держку в  режиме 24 × 7, обнов-
ление программного обеспече-
ния, доработку оборудования 
под требования конкретного 
заказчика, обучение специа-
листов пользователя и  подряд-
ных организаций.

Что сегодня охватывает про-
дуктовое предложение вашей 
компании?

В  настоящий момент порт-
фель N3COM включает пять 
линеек оборудования: системы 
спектрального уплотнения 
DWDM с  линейной скоро-
стью до  400 Мбит/с; компакт-
ные и  модульные маршрутиза-
торы IP/MPLS для организации 
регио нальных сетей; коммута-
торы, маршрутизаторы и  CPE 
технологии MPLS-TP для  орга-
низации сетей для  критиче-
ской инфраструктуры; стан-
ционное и  абонентское обору-
дование GPON для  последней 
мили; коммутаторы Ethernet 
для доступа и агрегации в сетях 
ШПД и  корпоративных сетях 
и  промышленные. Для  цен-
трализованного контроля 
и  управления всеми перечис-
ленными видами оборудования 

предназначена система сете-
вого управления N3VIEW.

Чем вы, как компания, пред-
лагающая OEM-продукцию 
на российском рынке, отличае-
тесь от обычного поставщика?

Повторюсь еще раз, мы пред-
лагаем продукцию собствен-
ного бренда, адаптированную 
под специфику нашей страны 
и запросы конкретных заказчи-
ков. Наша компания обеспечи-
вает ее сертификацию в России.

В  основе инженерных идей, 
которые мы используем при раз-
работке продуктов, в  первую 
очередь лежит серьезное пони-
мание потребностей клиентов. 
Находясь в  непосредственном 
контакте, мы учитываем все их 
запросы и пожелания. На основе 
этих данных осуществляется 
доработка оборудования, добав-
ление необходимых функцио-
нальных блоков как в  аппарат-
ную, так и в программную часть. 
Это не простое переклеивание 
этикеток, как может показаться, 
это глубокая инженерная работа 
нашей команды. 

В качестве простого примера 
могу привести одну из  замет-
ных модификаций (в букваль-
ном смысле): доступ к  обслу-
живанию одним из  комму-
таторов уровня L2 в  базовом 
варианте изначально осущест-
влялся с  лицевой и  тыльной 
сторон "коробки". Но поскольку 
российские операторы связи 
массово устанавливают такие 
устройства в  контейнерах 
(где управлять с  тыльной сто-
роны невозможно), мы моди-
фицировали исходную компо-
новку в  коммутатор с  полно-
стью вынесенным на лицевую 
панель управлением и  соеди-
нениями. И поверьте, что еще 
более глубоких модификаций 
оборудования было реализо-
вано немало.
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Добавлю, что оборудование 
N3COM изначально разрабаты-
вается с  учетом специфики 
нашей страны, что крайне 
важно для  дальнейшего эффек-
тивного использования наших 
решений. Например, по просьбе 
одного из  операторов связи мы 
встроили в поставляемое ему обо-
рудование блок для передачи син-
хросигнала в пакетных сетях.

Безусловно, бывают ситуации, 
когда сразу выполнить все поже-
лания клиента невозможно. И в 
этом случае соответствующие 
изменения включаются в дорож-
ную карту для  постепенной реа-
лизации в согласованные сроки. 
То есть именно наши российские 
инженеры определяют функцио-
нал и номенклатуру N3COM.

Таким образом, компания 
N3COM предоставляет рынку 
не ограниченный набор уни-
кальных устройств, а  широкую 
линейку решений, доступных 
к заказу сегодня и по оптималь-
ной цене. 

Каковы сроки поставки 
вашего оборудования?

Они составляют не более 
90 календарных дней, но, как 
правило, мы осуществляем 
поставку в  более сжатые сроки: 
в  пределах 60 дней. Кроме того, 
мы можем отгружать часть обору-
дования прямо со склада в тече-
ние нескольких дней.

Как осуществляется продажа 
оборудования N3COM?

Создавая нашу компанию, 
мы приняли решение работать 
только через проверенных пар-
тнеров, квалификация специа-
листов которых не вызывает 
сомнения.

На  текущий момент создана 
и  реализуется партнерская про-
грамма, включающая техни-
ческую поддержку и  консуль-
тации для  специалистов. Мы 

осуществляем не только постпро-
дажный сервис, но и экономиче-
скую поддержку, в том числе под-
держку складских программ.

Работа над созданием парт-
нерской сети ведется очень 
активно, на  текущий момент 
в нее успешно включились такие 
компании, как OCS Distribution, 
МКФ, "Микропроцессорные тех-
нологии". В  своих проектах обо-
рудование и  решения N3COM 

продвигают также системные 
интеграторы "ИНСИ", "Синтех", 

"Тензор Телеком" и  др. Развитие 
сети дистрибуции продолжается, 
и мы будем рады предложениям 
от  потенциальных партнеров. 
Ведь сегодня уже очевидно, что 
рынок стал нам доверять. 

В  число партнеров N3COM 
вошло АО  "МКФ" − производи-
тель оптических кабелей, что 
нетипично для  российского 
рынка. С чем это связано?

Мы считаем такой альянс 
перспективным и, конечно, 
взаимовыгодным. "МКФ", как 
и  наша компания, располага-
ется в  Москве и  является произ-
водителем оптических кабелей. 
Компания создана в  1999  году, 
завоевала хорошую репутацию, 
ее специалисты по  продажам 

профессионально разбираются 
в  волоконно-оптических реше-
ниях. Они уже давно зани маются 
дистрибуцией пассивного 
телекоммуникацион ного обору-
дования и теперь решили расши-
рить свое продуктовое предложе-
ние, поверив в нас. Среди посто-
янных клиентов "МКФ" немало 
малых и средних операторов фик-
сированной связи, причем не 
только в Центральном федераль-

ном округе, но и в других регио-
нах страны.

Наше партнерство позволило 
АО "МКФ" осуществлять комплекс-
ные поставки − кабель + сетевое 
оборудование, − это очень удобно 
для  клиентов, особенно неболь-
ших компаний. В  первую оче-
редь это касается линеек IP/MPLS 
и DWDM.

Сегодня в России ощущается 
серьезная нехватка квалифици-
рованных инженерных кадров 
по телекоммуникациям.

Вы правы. Создание нашей 
компании совпало по  времени 
с  закрытием российских офисов 
глобальных (и не только) ком-
паний. В  наш коллектив вли-
лись профессионалы из  Ciena, 
NEC, Nokia, Infinet Wireless 
("Инфинет"). Важно отметить, что 

Полнота нашего 
продуктового портфеля, 
поддержка на русском языке 
и конкурентные цены
представляют интерес для 
рынков стран постсоветского 
пространства



12 ПЕРВАЯ МИЛЯ 4/2023

От ПервОгО ЛИЦА

у нас в штате есть специалисты, 
которые умеют не только рабо-
тать с решениями разных вендо-
ров, но и встраивать его в суще-
ствующую инфраструктуру.

Есть ли у  вас планы работы 
в странах СНГ?

Мы считаем, что полнота 
нашего продуктового портфеля, 
поддержка на  русском языке 
и  конкурентные цены пред-
ставляют интерес для  рынков 
стран постсоветского простран-
ства. Географическое продвиже-
ние мы уже начали с Республики 
Беларусь – в марте 2023 года орга-
низовали в Минске первую кон-
ференцию для  потенциальных 
потребителей, в  конце апреля 
участвовали стендом в отрасле-
вой выставке "ТИБО-2023".

Без ложной скромности замечу, 
что интерес к нашему оборудова-
нию был колоссальным.

У  телекоммуникационной 
отрасли этой страны в  послед-
нее время появились задачи, 
которые наша компания в состо-
янии решить. Это ка сается 
и  технологи ческих сетей связи, 
на  которых местами работает 
оборудование производства 

1990-х, и сетей операторов связи, 
которые нуждаются в развитии.

Выставка "ТИБО-2023" стала 
стартовой площадкой для сотруд-
ничества с  первым белорус-
ским партнером − компанией 

"Микропроцессорные техноло-
гии", которая давно продви-
гает оборудование радиосвязи, 
системы управления и  дис-
петчеризации. Мы подписали 
дистрибьюторское соглашение, 
и  теперь компания может пре-
доставлять комплексные реше-
ния. У потенциальных клиентов 
уже организованы первые тесто-
вые зоны, в частности, оборудо-
вания IP/MPLS.

В наших планах и дальше рас-
ширять наше географическое 
присутствие, мы ищем надеж-
ных партнеров в ряде стран СНГ.

Расскажите о  ближайших 
планах компании N3COM.

Безусловно, первоочередная 
задача – это увеличение объе мов 
продаж. Для роста присутствия 
на рынке и обеспечения реализа-
ции запросов наших заказчиков, 
мы планируем, том числе, про-
должить расширение продукто-
вой линейки оборудования.

Так, в  ближайшие месяцы 
будет начато производство 
более высокоскоростных марш-
рутизаторов IP/MPLS, допол-
няющих серию N3-721. Они 
станут, в  частности, опти-
мальным решением для  обе-
спечения агрегации мобиль-
ного трафика, в  том числе 
сетей 5G.

Разумеется, мы работаем 
над расширением нашей пар-
тнерской сети и  созданием 
у  партнеров сервисных цен-
тров. Имеются в  виду цен-
тры, в  которых сможет осу-
ществляться сервисное обслу-
живание всей номенклатуры 
продукции N3COM.

В планах также охват новых 
вертикальных рынков. В част-
ности, идет речь о промышлен-
ном производстве, для  пред-
приятий которого у  нас 
имеется хорошая линейка 
коммутаторов Ethernet в  про-
мышленном исполнении (ком-
мутаторов Industrial Ethernet).

Спасибо 
за интересную беседу.

С А.С.Угореловым 
беседовал С.А.Попов.


